

**MEDIDAS MILITARES PARA FRENAR AVANCE DE LAS
FUERZAS INSURGENTES**

BERNARDINO BONAVIA AL VIRREY VENEGAS

OAXACA, AGOSTO 29 DE 1811⁷⁵

Excelentísimo señor:

En oficio de 24 del que rige, se sirve vuestra excelencia decirme que la división del teniente coronel don Juan Antonio Puentes, había tomado un revés, en la acción que emprendió contra los insurgentes que [encabeza]⁷⁶ el rebelde Morelos, cuya noticia la tuvo vuestra excelencia en aquella fecha por el señor intendente de Puebla y este del subdelegado de Tlapa, y del capitán de patriotas del mismo pueblo, quienes la adquirieron por algunos soldados fugados. El señor intendente de esta provincia y yo con fecha de 27 del presente, dimos cuenta a vuestra excelencia del mismo acontecimiento y los sargentos por quien lo tuvimos, las providencias que habíamos tomado para la defensa de esta provincia, y la escases de armas de fuego y blancas; con fecha de 27 del actual diré al subdelegado de Huajuapán haber llegado al pueblo en aquel día el jefe del ejército Fuentes, con una porción de oficiales de todas graduaciones pero el dicho jefe, nada nos ha escrito al señor intendente; ni a mí, lo que es bien raro, y no lo es menos la precipitación con que se han venido de Chilapa a Tlapa que hay 40 leguas, y de Tlapa a Huajuapán, 30, dejando todo el camino abierto a los insurgentes sin que nadie se los

⁷⁵ AGN, *Operaciones de Guerra*, tomo 105, Morelos I, 1927, pp. 27-28.

⁷⁶ En blanco en el original.

pueda estorbar, quedando aquellos pueblos indefensos, según hemos oído, refiriéndose a cartas particulares, la derrota del ejército fue de mucha consideración, y la dispersión en el acto, completa, por lo que [...] ⁷⁷ ser cosas las reliquias que podremos recoger, y que será preciso formar de nuevo el batallón de esta ciudad, y las 7ª compañías sueltas de la Huasteca, que es lo que corresponde a esta brigada; en este caso, me parece haber (hecho) presente a vuestra excelencia se formase de las compañías sueltas referidas, un batallón con la fuerza que los demás de su clase, pero que el comandante sea veterano, y la residencia en Teposcolula, pueblo grande que está en el centro de la Mixteca.

A vuestra excelencia le consta las compañías de patriotas que hay en esta brigada que las más son de caballería y acabadas de formar, y que no tengan otros veteranos que el comandante y oficiales de destacamento de Campeche.

Acaban de decirme que el comandante está muy malo, que tal vez no viva.

Me ha parecido hacer presente a vuestra excelencia estas advertencias para que se sirva su superioridad resolver lo que estime para más conveniente.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Oaxaca, 29 de agosto de 1811.

Excelentísimo señor, Bernardino Bonavia [rúbrica]

Excelentísimo señor virrey de este reino, Don Francisco Xavier Venegas.

⁷⁷ En blanco en el original.